

# LA MONARQUÍA

DIARIO POLITICO

## PRECIOS DE SUSCRICION

AÑO III

En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas.  
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico.  
No se devuelven originales.

REDACCION Y ADMINISTRACION: SINFORIANO LOPEZ, 158 PRAL.

FERROL: Lunes 13 de Febrero de 1888

## ANUNCIOS

La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagarán el doble.—A los suscritores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.

NUM 356

## Entre paréntesis

### CARNAVAL

Hétenos en pleno período de locura, en el cual se pone la humanidad—al menos por estas tierras y las otras—cual si le hubiesen alojado en la cabeza algún tornillo. El hombre, aun los más graves, dando de mano en estos días á esa seriedad habitual de todo el año, que nos hace que les confundamos con las personas, exhibe, sin tropiezos ni aprensiones toda la parte de melón que le cupo en suerte en el reparto hecho por la mamá Naturaleza; y la mujer, que ya por hábito es bastante loca, de Enero á Enero, al llegar el tiempo éste se sale del tiesto, del todo. Sin que blasemos de emitir un pensamiento profundo, es lo cierto que el carnaval no trae consigo otra cosa que el permiso para arrojar un caretta y tomar otra; se lanza lejos ese antifaz con que engañamos habitualmente al prójimo pasando hipócritamente por lo que no somos y afectando lo que no poseemos, y se coje ese otro de cartón, seda ó alambre con que nos tapamos la cara para dar bromas; es un cambio simple de caretas: la de carne por la de trapo.

Hay que convenir en que la gente es muy cobarde. Ven ustedes ese adulador sempiterno, siempre con la espina dorsal doblada y la cara melosa adivinando intenciones y aplaudiendo á diestro y siniestro para que le devuelvan obsequio por obsequio, y en fuerza de incensar á los demás que le incensan á él un poco?... pues que se ponga la caretta y que tenga la seguridad de que no le conocen y verán ustedes de un modo fiel el concepto real que les merece.

¿Ven ustedes esa niña que se muere de amor por su novio—un buen partido—y que todo el año le lisonjea por ver si le atrapa?... pues que le hable con el antifaz ante el rostro y sabrá el novio á que atenerse.

¿Ven ustedes ese que les debe cinco duros y que huye de tropezarlos á ustedes en la calle, y si por casualidad les tropieza, se deshace en gratitud llamándoles á ustedes hombres generosos?... pues que les coja á ustedes en un baile y ya sabrán cuantas son cinco.

La caretta es, pues, el mamparo de la cobardía que permite á la mente decir lo que piensa, sin ambages, valiéndose del incógnito seguro. Una claridad dicha á merced de un anónimo; es como una puñalada por la espalda; es como un tiro que sale de detrás de unas tapias y que hiera.

La caretta ofrece impunidad; encoje en las mujeres el pudor; destruye la vergüenza, porque destruye la personalidad, y proporciona el placer de ser deslenguados por ser irresponsables. Una persona con su máscara puesta lleva encima un pseudónimo que la hace ser atrevida. La caretta destruye del todo, en quien la usa, ese temor social que nos obliga á ser cautos y á ser galantes. Como desaparece detrás del disfraz el sujeto, así detrás de la caretta desaparece la aprensión, y la traba que una buena educación nos impone. Nos presentamos al desnudo, y el criterio opina, lo que opina siempre en lo recóndito del alma, sin pasar por el aderezo y el alambique dorado de la ley de las conveniencias.

Cuando quieran ustedes saber lo que opina de ustedes D. Fulano ó Fulanita, procuren que les embromen y que crean que no son conocidos. Entonces verán como todo lo que se oye á los que tienen la cara descubierta hay que interpretarlo al revés.

Si Fulano, al natural, le dijo á V. que lo cree rico, guapo, bondadoso, inteligente, un sabio, después que se ponga el trapo y que deje de ser Fulano para V., verá V. brotar apreciaciones ingenuas del compartimiento cerebral donde anidan las *frescuras* y se enterará de que Fulano cree que es V. un ostia, más feo que Picio, de un carácter insufrible, y que no tiene tres pesetas mal contadas.

Dicen que para decir verdades los niños y los locos, y añadimos nosotros; los niños, los locos, y las máscaras.

Hace unos dos ó tres años un subalterno simpático de marina dió con su cuerpo vestido de máscara en un baile del *Círculo de Recreo*. El y un su ayudante simulaban el papel de adivinos, y tomando por su cuenta á un grave capitán de navío muy conocido aquí en aquel entonces, preguntó al adivino principal á su *medium* extendiendo ambas manos en actitud sibilitica sobre el jefe.

—¿Qué tengo bajo mis manos?  
—Un melón—contestó el otro con sorna.  
Carcajada general.

Abí tienen ustedes á un muchacho opinando libremente y en conciencia, á merced de la autoridad de su caretta. Y ahí tienen ustedes una carcajada del auditorio que era como una votación general.

El descubrimiento de ciertos ágios de ciertos centros de cierta institución que ocasionaron las bajas de ciertos jefes en ciertos cuerpos se debió á una broma de carnaval, dada no se sabe por quién.

El divorcio de cierto matrimonio de cierta familia también fué ocasionado por cierta broma de cierta máscara.

El suicidio de cierta persona por cierta cosa,

que lo mismo hubiera podido ser cierta que incierta, también lo causó otra bromita.

Hay bromas como puñales.  
Un amigo nuestro, capitán de fragata por más señas, encontró su tumba en una broma que le dió hace dos años en Ferrol una mascarita de torneados brazos, en el *Teatro-circo*. Tanto le cayó en salero la embromadora, que de broma en broma se murió tísico de la laringe.

Quedamos en que todo el año es carnaval menos en estos días; pues todo el año se finje más ó menos, y en estos días, á merced de la caretta, anda la verdad desnuda por las calles.

¿Qué hipócritas y cobardes somos!... No nos atrevemos á romper un plato con la cara al aire, y dando el nombre; pero rompemos la vajilla toda, dando la caretta. Hacemos como esas mujeres de virtud relativa á quién pide su amante un beso, y contestan: «No, que nos pueden ver.»

En fin: tanto nos conocemos, y tal perjuicio hemos formado, acá para dentro, los unos de los otros, que ahora que en estos pocos días no usamos del ambaje, llevamos el desprecio que nos inspiramos mutuamente al punto de tratarnos *á tu por tú*.

¿Para qué más ceremonial?... Entre melones y melones!...

## DEFENSA DE LA MONARQUÍA

HECHA POR EL SEÑOR PIDAL

Como el señor Castelar hubiera sostenido que su benevolencia no había sido perjudicial á ninguna Monarquía, el señor don Alejandro Pidal pidió la palabra y arrojó, el mas acerado dardo sobre el jefe posibilista en uno de los discursos más grandilocuentes que se han oído en aquella Cámara. Pocas veces estuvo tan feliz de palabra, tan inspirado en los apóstrofes, tan oportuno en las citas de discursos dichos en otra época por el orador republicano.

«Como no tengo la fortuna, según el señor Castelar, la desgracia según mi propia opinión—dijo,—de ser un gran republicano extranjero, no he querido el señor Castelar colocarme entre Garibaldi y Mazzini para atestiguar con su consecuencia enfrente del señor Azcárate; pero alguna vez ha acudido el señor Castelar á mi testimonio, porque teniendo el honor de ocupar aquel banco (señalando al ministerial), he dicho que no había en España un hombre político de más consecuencia, no sólo en los fines sino en los medios; lo cual no quita para que haya añadido, con igual razón, que no hay en el planeta una persona que más se contradiga, no sólo en los distintos discursos, sino hasta en los párrafos del mismo discurso, y le reté desde allí, y en pie quedé el reto, que pasará á la historia, por tratarse de algo que á S. S. se refiere, comprometiéndome á demostrar que no hay una sola afirmación religiosa, filosófica, política, social y económica de S. S. frente de la cual no pueda yo oponer la afirmación contraria también de S. S.

Su señoría frente al Gobierno del Sr. Sagasta, frente á la oposición conservadora acudida por el señor Cánovas, y bajo la dinastía de Borbón, no hace más que reproducir exactamente la política que planteó bajo la Monarquía de Saboya frente al señor Ruiz Zorrilla y contra el señor Sagasta. El Sr. Sagasta era entonces para S. S. lo que ahora es el Sr. Cánovas. Uno de sus lugartenientes más queridos decía: no recuerde el señor Sagasta los tiempos de Tiberio: los tiempos de Tiberio en Roma eran, como si dijéramos, los tiempos del señor Sagasta en España; y al mismo tiempo decía S. S. á los radicales: «yo estoy con vosotros; solo nos separa una apreciación sobre la sustancialidad ó accidentalidad de la forma de Gobierno; pero yo, con tal de que vengáis á mí política, con tal de que establezcáis la democracia, con tal de que aceptéis ciertos procedimientos, seré benévolo con vosotros. S. S. se ha jactado, y lo ha dicho aquí para que la historia recoja esas palabras, de que aquella *benevolencia* acabó con la Monarquía de Saboya, de que aquella *benevolencia*, no sólo fué el veneno que mató la dinastía de Saboya, sino que con ella obtuvo la *destitución legal, pacífica, pero destitución al fin*, de aquella dinastía; y con esa *benevolencia* es con la que S. S. quiere obtener, por más que no lo conseguirá, la *destitución legal de la Monarquía que nos rige*» (Grandes aplausos en la minoría conservadora.)

Después de leer el señor Pidal los párrafos del discurso que en la madrugada del 3 de Enero pronunció el entonces Presidente de la República continuaba el ilustre orador de la minoría conservadora:

«Su señoría puede decir al señor Azcárate y á los que de mucho más abajo que el señor Azcárate tiran dardos contra el señor Castelar, que no llegan á su altura; S. S. puede decir á los que conspiran allende la frontera: ¿qué queréis vosotros? ¿Cómo creéis que se toman las fortalezas, estrellándose como los proyectiles contra las murallas ó empuñándose en penetrar por la más defendida de las almenas? No; las fortalezas se toman adornándose á los guardianes que las vigilan, ocultando la bandera con que se ataca, introduciéndose calladamente por las minas, colándose por los descuidados postigos, hasta

que un día, en un momento de sorpresa cuando los centinelas están dormidos y los guardianes más descuidados, al estampido inesperado del cañón que da la señal de la victoria tremole al aire la bandera y se enarbole el estandarte enemigo en la torre más alta del castillo, en la torre del homenaje. (Aplausos prolongados.)

En otra época, decía S. S. (el señor Castelar): «Uno de los republicanos más elocuentes, más constantes, mas íntegros que se sientan en estos bancos, mi amigo el Sr. Abarzuza, dió en un brillante discurso estas sencillas, pero profundas palabras: «El Rey es como Dios; se admite, pero no se discute; se cree, pero no se razona.» ¡Qué verdad, qué verdad tan profunda y tan verdadera! (añadía el Sr. Castelar). A fines del siglo pasado, un filósofo eminente se puso á analizar las pruebas de la existencia de Dios en la pura razón... y halló todas estas pruebas ó ilógicas ó deficientes. Pero cuando descendió á la razón práctica y se encontró con que no podía explicar ninguna verdad, con que no podía fundar ninguna ley moral sin la idea de Dios, dió; «La idea de Dios es una idea de evidencia necesaria.» Pues, señores, yo digo lo mismo: los pueblos que necesitan un Rey no lo discuten.

La Monarquía tiene algo de sobrenatural y de divino; el misterio la ha engendrado, el cielo la ha poseído; lleva un manto que puede decirse tejido con las fibras de la vida nacional; lleva en su mano un cetro que representa el rayo de la victoria, y en su frente brilla el óleo sagrado como la materia cósmica en los espacios infinitos, los pueblos la reciben como legado de Dios, y le obedecen como el testamento de las generaciones muertas, indiscutible, inviolable, sacratísimo para las generaciones vivas: lo creen por la fe, lo obedecen por la fe y lo sustentan por la fe; bien al revés de cuanto sucede á esos pobres Reyes demócratas, que nacen raquíticos bajo el escarpelo de la crítica, y mueren sin gloria, sin honra al pie de las barricadas!

¿Qué habéis querido, señores diputados, qué habéis querido que tuera *nuestro Rey*? Porque, en primer lugar, le habéis dicho: «Rey de la nación española, sabrás que te discutirán constantemente tus súbditos; sabrás que cada periódico tendrá derecho y competencia á examinar tu origen, á registrar tus títulos y á proponer, primero en las reuniones públicas y luego en los comicios que tu reinado cese, que tu origen se niegue y tus títulos se rompan; sabrás que antes que tu persona y tu dinastía se encuentre la soberanía de la nación, en la cual residen esencialmente todos los derechos. Por consecuencia, tú no serás el representante de la antigua fe y las antiguas tradiciones; tú no serás la autoridad delegada de Dios; tú no serás nada anterior, ni superior, no digo á la sociedad, ni á la nación, pero ni siquiera á las oscilaciones de la mayoría de una Cámara».

*El sufragio universal te recordará, estará recordándote siempre que tu dinastía no será estable en España, y que deberás dejar, el día en que lo pida, tu Trono al verdadero soberano que es el pueblo.*

Señores diputados: era muy difícil, difícilísimo, porque es tan difícil encontrar en la tierra un Rey demócrata, tan difícil como si buscáramos en el cielo un Dios ateo, un Dios que no creyera en su propia existencia.»

Ahí tiene la Cámara el texto que me había pedido el señor Castelar, y excuso sacar las consecuencias. (Grandes aplausos en la minoría conservadora.)

## Asuntos del día

La diputación provincial acaba de aprobar el acuerdo de la Comisión permanente de ofrecer al gobierno para escuela experimental de agricultura la finca denominada Huerta del General, propiedad del señor don Luciano Puga.

Desde que por el señor Fernandez Latorre, diputado por el distrito de Ferrol-Ortigueira, se inició esa cuestión, se notó en él y en otros señores diputados marcadísimo interés en que la escuela se emplazase en la Coruña y precisamente en la finca del señor Puga.

En nada se ha reparado para conseguir la compra y para ello se ha prescindido de las poderosísimas razones que aconsejaban dar la preferencia á otras y especialmente á la que se ofrece gratuitamente por el patronato y testamentaria de la inolvidable condesa de Mina.

Solamente ocurría una dificultad y era que la Huerta de Puga ó del General, en opinión de personas competentes—en antiguas ocasiones y en una reciente expresada—no servía para escuela por la mala calidad de sus terrenos; pero esa dificultad desapareció con la *autorizada* opinión de los señores Melle, Romero y Latorre que la calificaron de «buena».

Por esa razón el encargo de la diputación

á los peritos es solo para que le fijen el precio y para que certifiquen de si es buena. ¡Bueno anda ello!

El acuerdo no puede ser más desgraciado porque viene á ocasionar á esta exhausta provincia un desembolso innecesario, por que encontramos en él acertadísima la previsión de que puedan renunciar su encargo los peritos.

En efecto es muy posible esa renuncia, porque aunque la tasación es fácil—y ya fué tasada y retasada cincuenta veces á petición de varios vecinos de aquella posesión se corre el riesgo de padecer estrecheces de cuello.

## Correspondencias

Madrid 11 de Febrero de 1888.

Sr. Director de LA MONARQUÍA.

Muy señor mio: Todos los hombres políticos, sin distinción de matices, reconocen y declaran que la nota saliente del debate de ayer en el Congreso fué el notable discurso pronunciado por el ilustre jefe del partido conservador.

Persistiendo el señor Cánovas del Castillo en la patriótica y gloriosa política iniciada por el advenimiento al Trono del inolvidable Rey don Alfonso, supo expresar con su acostumbrada elocuencia como el partido conservador conoce y atiende las necesidades públicas y como mantiene la pureza de la Constitución del 76.

El triunfo del señor Cánovas del Castillo fué tan grande, de tan irrefutable lógica los argumentos que expuso, que apoderándose del ánimo de la Cámara, logró despertar en todos los monárquicos su profundo respeto al Código fundamental del Estado, arrancó explosiones de inquebrantable amor á la Monarquía.

Y ese será siempre el resultado cuando hable un estadista como el señor Cánovas, cuyos servicios á la monarquía y á la patria despiertan grandes respetos cuando no admiración.

La fecha de hoy es de infausta recordación para la patria.

Basta recordar como vivió España el deshonroso año 73 y como ha vivido desde el 75 hasta ahora, para que en todas partes se lancen maldiciones contra aquella horrible anarquía que entregó nuestros buques al extranjero, comprometió la integridad del territorio é hizo de España la nación más envilecida.

Pero quedan todavía, por desgracia, unos cuantos ilusos (aunque muy pocos) y unos cuantos vivedores que solo removiendo el cieno están en su elemento, y esos se obstinan en glorificar la gran vergüenza que aquí conocemos con el nombre de República del año 1873.

Por fortuna el país los mira con el más soberano desden, y ellos en su afán demoleedor se destruyen los unos á los otros desesperados de su impotencia.

De los republicanos que viven aqueñados el Pirineo, y que figuran en primera línea entre los suyos, no hay ni uno solo que quiera el advenimiento de la república.

Los hombres de buen sentido que, por falta de valor cívico, siguen llamándose republicanos detestan la república tanto como nosotros.

Los que viven allende el Pirineo y en particular el que los capitanea se mueven á impulsos del despecho, sin que una sola idea patriótica guíe sus actos, y nadie les hace caso.

Bien podemos gritar por lo tanto ¡la república ha muerto para siempre! ¡Vivirá siempre la Monarquía!

Las Cortes han suspendido sus tareas hasta el jueves.

En medio del alborozo que muestran los ministeriales por el resultado de la votación del Mensaje no cesan de repetirse los anuncios de crisis.

Veremos lo que ocurre de aquí á fin de mes.

A los fusionistas se les puede decir no se lo que van de capa caída, sino de gabán perdido.



El señor Ministro de Gracia y Justicia asistió anoche al baile de la embajada China y al salir se encontró con que su gabán no parecía.

El señor Albareda asistió también; pero como es tan campechanote se fué á cuerpo. Al salir tuvo que abrigarse con el capote del lacayo.

¡Un lacayo protegiendo á un Ministro! Es cuanto le faltaba al señor Albareda. De V. affmo.—*El Corresponsal.*

Entre comas

IDENTIDAD PERSONAL

Las cuestiones de identidad son quizá de las más difíciles que se presentan al médico legista. En España el caso de Claudio Pontanellas y en Inglaterra el de Lord Tichbon, no tan solo han preocupado durante años enteros á los médicos más hábiles y á los jurisconsultos más eminentes, sino que interesan vivamente á la opinión pública. Aún mirada esta cuestión bajo su aspecto más vulgar... ¡Cuántas veces no se vé uno perplejo para probar que uno es el mismo, esto es, la misma persona de hace 30, 20 y acaso 10 años atrás! No se ha de extrañar, después de eso, que presente insuperables dificultades el identificar á los demás.

¡Ay! El marido que se recrea viendo á su honrada esposa que después de despachar el almuerzo de los zagales les arregla los libros que han de llevar á la escuela, no puede menos de observar con pena aquellos ex-hermosos ojos, hoy desfigurados con la vulgar pata de gallo, una calva que comienza en la antes emarrajada selva de negro finísimo cabello, y vé sólido y macizo el en un tiempo esbelto y flexible talle. ¡Deberá creer que es aquella misma la mujer que le inspiró los versos siguientes?

A TUS OJOS

Yo los he visto rasgados  
Ojos que, nadie los tache,  
Eran como el azabache  
Negros y aterciopelados;  
Vilos también azulados  
Que inspiran melancolía;  
Pero no ví todavía,  
Ni espero verlos jamás,  
Ojos que me gustan más  
Que los tuyos, alma mía...

Ojos de tal expresión  
Y de tan dulce mirar,  
Que hacen de amor palpitar  
Al mas duro corazón;  
Más que ojos, puñales son  
Y hasta flecha envenenada  
Cuando me miras airada;  
Más si alientas mi deseo...  
Entonces, niña, yo creo  
Que es el cielo tu mirada.

Son tan claros y parleros,  
Que piensa mi mente loca,  
Que hasta sin abrir la boca  
Te entiendo los extranjeros;  
Cuando miran altaneros  
Logran siempre por despojos  
Larga cosecha de enojos...  
Y yo, aunque marino y viejo,  
No ambiciono más espejo  
Que las niñas de tus ojos.

¡Horror, esos ojos no ven más allá de sus narices sin el auxilio de unas gafas!  
¿Serán en efecto idénticas la novia y la mujer?  
¿Qué mucho! ¿Es uno ahora el cándido adolescente de los 18 abrilles? ¿No se admira uno mismo de que dentro de su hoy curtida piel haya babido un ente tan primo, tan inexperto ó inocentón?

¿Puede uno concebir que ese desalmado asesino, á quien acaban de dar garrote por lo nefando de sus crímenes, sea el mismo que años atrás lloraba á mares porque, sin querer, le rompió una pata á un gorrioncillo?

¿Se comprende que esa hetera descocada que conducen ebria los municipales á la prevención, sea la misma joven á quien hacía ruborizar una mirada atrevida?

Para las personas que no han salido nunca del pueblo donde nacieron; para los que viven á la manera de la lapa adherida á la peña; para aquellas personas metódicas que hacen cada día lo que hicieron el anterior, parece que no ha de ser tan difícil reconocerse y ver con toda claridad que ellos son ellos mismos.

Pero para el marino que hoy, por ejemplo, baila un *balele* en la costa de Africa, con negros en el mismo traje de nuestros primeros padres antes de su desobediencia, y mañana asiste en Londres á un baile régio en donde se codea uno con la aristocracia más encopetada de Europa, apenas se dá uno cuenta si el que dice galanterías en la lengua de Shakespeare á una Lady inglesa es el mismo que habla tagalo con una dalaga filipina ó piropea á una negra carabali.

Hay comedias (por ejemplo *La escala de la vida*) en las cuales se supone que median 10 ó 12 años entre acto y acto. Los caracteres, se sostienen; pero la niña del primer acto es la casada del segundo y la abuela del tercero.

Sucedé muchas veces que el mismo papel lo representan distintos cómicos; pues algo análogo puede asegurarse que nos sucede; el Yo actual, ni es el Yo de hace veinte años, ni se le parece en nada.

Los filósofos aseguran que es muy difícil conocerse á sí mismo, que todos somos ciegos para nuestros defectos, que el amor propio nos deslumbra, etc., etc.; pero no es esto tan cierto como se supone, porque nadie puede negar que al juzgar sus disparates y tonterías, que cuentan ya lai-

ga fecha, los juzgamos con la misma imparcialidad que si se tratara de un extraño.

¿Quién no ha vuelto á ver con pena los lugares donde tanto se divertiera 20 años antes? ¡Qué desilusión!

No acierta uno á explicarse que se haya podido uno divertír allí.

Solemos quejarnos de que nuestros amigos nos olvidan, sin recordar que nos olvidamos de nosotros mismos.

Por eso en la época actual cansan, fastidian y aburren las poesías que recuerdan tiempos pasados... hoy todo el mundo vive con actividad febril... y lo pasado... pasó.

¡Pobres de nosotros si las penas se sintieran tanto al recordarlas como en el momento en que nos abruman!

Si no mienten los fisiólogos, nuestra personalidad cambia por completo cada siete años, esto es que á causa de la pérdida y reproducción de la materia, nuestro cuerpo de hoy no conserva más que la forma exterior (y esa no siempre) de lo que era nuestro cuerpo siete años atrás.

De suerte que siendo así, no fui yo, si bien se mira quien engañó á mi novia hace diez años, ni quien en esa época creía en la virtud de una bolera ó en la buena fé de algún diputado, sino un semejante á mí, un compuesto de carbono, hidrógeno y oxígeno.

Todavía la identidad personal presenta dificultades de otra índole.

¿Quién concibe al austero varon don Antonio de los Rios Rosas haciendo pinitos ó jugando con la sonaja? ¿Quién concibe al malogrado Prim, temiéndole al Coco?

En cuanto á nuestro verdadero Yo, esto es, al Yo moral é intelectual ¿estamos bien seguros de que es siempre el mismo?

La memoria, y esa no siempre, es la que parece que se conserva.

Es muy común oír decir que el niño es padre del hombre, esto es, que las cualidades del hombre están en gérmen en el niño. Teoría falsa, teoría que solo se funda en contadas excepciones.

¿Cuánto no se quejan las madres diciendo que les han cambiado sus chicos en el colegio!

En las novelas francesas de sensacion, en las que tanto papel hacen los agentes de policía, el héroe cambia mil veces de figura, de nombre, de posición; lo único que conserva es su mala índole.

Algo parecido ocurre con la aristocracia de nuevo cuño. ¿Quién reconoce á sus compañeros de colegio Pedro Perez ó Pepe Lopez, en el hoy conde de Malabrundo á Baron de Utrique?

¡Ay! así como una caída ó un golpe nos hacen tullidos ó idiotas, asimismo la circunstancias, nuestra carrera, nuestros amigos, el hallarnos cierto día en cierto sitio hacen quizá de nosotros tan pronto un héroe como un asesino.

Muy posible es (sirvanos esto de consuelo) que todos tengamos un Yo heroico capaz de sacrificarse por la patria como Guzman ó de morir por ella como Velarde, pero lo que no admite duda es que todos tenemos un Yo, capaz de asesinar a Otelo, y de medrar á lo Cesar Borgia.

Convergamos en que nuestra propia identidad es muy difícil de establecer. Los alienistas consideran como una prueba de razón sana el que uno sepa que es El mismo antes y ahora y que no se imagine que es otro.

Llamamos loco, y por tal lo encerramos, al infeliz que se empeñe en pasar por Neptuno.

El encerrar un hombre no prueba su locura, por locos pasaron Colón y el Taso; pero como dice Montesquieu, ni son todos los que están, ni están todos los que son.

Pitágoras no pasaba por loco y sin embargo afirmaba que El había sido otro.

Garrick el famoso cómico inglés, á fuerza de haber representado tantas veces el papel de Rey, imaginaba serlo siempre que estaba entre dos luces.

Andaluz hay que á fuerza de repetir una aventura inventada por su fecunda imaginación, llega á creerla él mismo.

El más extraño de los misterios, capaz de admirar á todos á no sernos tan familiar, el sueño... como explicar que mientras nuestro Yo corporeo reposa tranquilo, nuestro Yo espiritual está quizá á millares de leguas?

Holmes, escritor satírico americano dice que en un coloquio entre Juan y Diego hay seis personalidades distintas á saber; tres Juanes.

1—El Juan verdadero que solo conoce el Hacedor.

2—El ideal que Juan se forme de Juan; nunca es el Juan verdadero, á veces ni se le dá un aire.

3—El ideal que Diego se forma de Juan, ni el verdadero Juan, ni el Juan de Juan.

Y así mismo tres Diegos uno real y dos ideales. Le faltó á Holmes agregar que el ideal que Juan forme de sí, varía como una veleta.

No hablemos del caso en que las virtudes le desfiguren á uno por completo, borrando la personalidad física, ni de algún horrible crimen que destruya la identidad moral.

Este jefe activo, despótico é insolente ¿es el mismo subalterno tan insubordinado y susceptible?

Este marido rudo, grosero, dominante que hoy vemos ¿es aquel novio fino, dócil y obsequioso de ayer?

Esta esposa que hoy parece un ramo de ortigas, ¿es aquella novia que parecía una matita de albahaca?

Los hombres cuya identidad se conserva toda la vida, son aquellos cuya personalidad descuella sobre la del vulgo y solo por esto ya los calificamos de *Genios*.

Así Bruto personifica la libertad, César la ambición, Mesalina la lujuria, Nerón la crueldad, Diógenes el cinismo, etc.

Porque los que la humanidad califica de grandes hombres, vienen á ser como hermosas medallas recién salidas del troquel, en tanto que los demás mortales semejan á esas monedas que han perdido con el uso toda señal que pudiese distinguirlas, y así pueden pasar á los ojos del anticuario por una rara y curiosa medalla de los prime-

ros tiempos de Roma, como por un pedazo de metal sin valor alguno.

Los unos son á manera de estatuas labradas de durísimo basalto, los otros como maniques de blanda cera.

FULANO DE TAL.

Ferrol 12 de Febrero de 1888.

Noticias locales

Esta noche es la señalada para que los señores que componen el Ayuntamiento se reúnan en sesión. Veremos si lo hacen.

En la calle de Canido se liaron á trompadas dos máscaras en la mañana de ayer resultando de esta contienda la destrucción completa de la nariz de uno de los contendientes. Afortunadamente para él la nariz era postiza.

Grande ha sido el consumo de almendras que ayer se hizo en esta población.

No deben estar quejosos los confiteros. Ni los vendedores de maíz.

Y ya que en este terreno nos hemos colocado mencionaremos también á don Indalecio Casais encargado del parque de ostricultura de la Malata, pues según nuestros informes los pedidos de ostras que para mañana ha recibido es bastante numeroso.

Están ya vendidas casi todas las localidades del Teatro Romea para la primera representación del apropósito.

El jueves interpretó la banda de música de la escuadra en presencia de la familia real, varias composiciones musicales, que agradaron mucho á las personas reales, siendo ejecutadas de una manera magistral.

A causa del mal estado del tiempo no han lucido en la tarde de ayer como era de esperar las comparsas y las máscaras sueltas que recorrieron las calles de esta población.

Cinco bailes se celebraron anoche en Ferrol *Círculo de Recreo, Centro Recreativo, Nuevo Liceo de Artesanos, Teatro Romea y Teatro-Círculo.* El pueblo entero bailó ayer noche.

Hace pocos días ha tenido lugar en el inmediato pueblo de las Puentes una riña entre varios individuos, saliendo lesionados en la cara un joven llamado Antonio Dopico.

Efecto de las copiosas nevadas que estos últimos días han caído en el distrito de Viana, según refiere la prensa de Vigo, los lobos dejaron sus guaridas bajando hasta los pueblos y causando grandes extragos en los ganados.

«Víctima de las terribles fieras ha sido un vecino de Villarino de Couso, á quien atacaron entre Chaguazoso y Mornmentelos, y que después de una desesperada lucha fué devorado por los feroces animales, no encontrándose más que las ropas desgarradas é informes restos del desgraciado.

Se trata de dar una batida general á fin de librar al país de tan tremendos enemigos.»

Ha sido puesto en libertad una vez probada su inocencia el que se suponía autor de un robo verificado en la capilla de Santa María de Neda.

Y los golpes que según la voz pública ha recibido dicho individuo al ser reducido á prisión? Suponemos que por lo menos se le dirá un simple «dispense V.»

Y si no lo hacen así los que le pegaron, conste que son muy poco galantes.

Tanto por el activo inspector de Seguridad y Vigilancia señor Haya, como por los agentes á sus órdenes se ha observado durante todo el día de ayer gran vigilancia con objeto de evitar la comisión de delitos que con la algazara de las máscaras y la aglomeracion de gentes pudieran haberse cometido.

Nos complacemos en consignarlo así.

En la mañana del día 10 ha salido de la Coruña á cuyo punto había ido á pasar unos días, para Santiago en donde reside, el conocido y reputado doctor en medicina don Maximino Teijeiro.

Durante la última semana no ha sido cometido en el distrito de Ferrol niágun crimen ni delito de importancia.

Nuestro colega local *La Democracia* nos hace coro en explicar á las autoridades que correspondan, eviten que los chiquillos jueguen la pelota en las calles y dice que la diversión ha ocasionado la ruptura de un cristal en la ventana de un comercio de una calle céntrica.

Podemos añadir que anteayer en la calle de Dolores medio le vaciaron un ojo de un pelotazo á un pacífico transeunte.

Ayer se embarcó en el vapor *Hércules* un Ingeniero que había venido al Ferrol con objeto de hacer proposiciones al Ayuntamiento para la traida de aguas á esta ciudad y que enterado del presente y porvenir de nuestra hacienda municipal aplazó para mejor ocasión sus ofertas.

Dícese que en breve se publicarán los programas para la oposición á las cátedras de la escuela de Artes y Oficios que están desempeñadas por interinos.

Se ha encargado de la Ayudantía del distrito de Bayona, el piloto particular D. Arturo Noguera, nombrado para dicho destino por Real orden de 3 de Enero último.

—Se ha encargado del destino de Ayudante de la comandancia de marina de Vigo, el teniente de navío graduado D. Benito Parallé y Martí nombrado para dicho cargo por R. O. de 3 de Enero último.

—Para que pueda trasladarse á Pontevedra y se incorpore á la cuarta brigada del segundo tercio de Reserva establecido en aquel punto, se ha expedido pasaporte al capitán de infantería de marina D. José Cisnero.

—Ha solicitado de S. M. la Reina para que se le conceda como gracia especial exámen de guarda-almacén, el tercer condestable José Diaz Rodríguez.

—Fué baja en este Departamento para pasar al de Cartagena, el contramaestre mayor de segunda clase D. Luis Rodríguez Blanco.

—Ha sido nombrado por R. O. comandante del crucero *Alfonso XII* el capitán de navío don Indalecio Nuñez de Zuloaga que se presentó en este Departamento procedente de la comisión que desempeñaba en Vigo.

—Se ha expedido pasaporte al teniente de infantería de marina D. Ramón Bujones Gándara, para que desde Pontevedra se traslade á esta ciudad, con el fin de incorporarse al tercer tercio activo, en cumplimiento de R. O. de 20 del mes último.

—Para la adquisición en plaza de la caja de hierro para caudales necesaria al crucero-torpedero *Destructor*, ha sido nombrado al efecto el alférez de navío D. Antonio Romero y Guerrero y el contador D. José Fontenla.

La Sra. D.<sup>a</sup> Elvira Montero de Rodríguez de quién hemos encomiado una bien escrita carta inserta en *La Democracia* en uno de sus últimos números es la esposa del secretario del grupo libre pensador, según *La Democracia* nos noticia.

Como no es muy común á lo menos en Galicia, que las señoras escriban con la elegancia que lo hacen la Sra. Montero y la Sra. Córdoba no extrañe *La Democracia* nuestro engaño atribuyendo á otra pluma los renglones de que dábamos cuenta.

Nos congratulamos mucho de habernos equivocado, y de que exista en nuestro pueblo, por lo que se vé, damas distinguidas como escritoras lo mismo en el grupo católico que en el libre pensador; pues no nos negará *La Democracia* que doña Candelaria Amparo M. de R. tampoco es rana por lo que parece.

El gás del alumbrado público continúa siendo malo. Con lo que hoy se invierte en este servicio podría el Ayuntamiento mejorar la clase y aumentar el número de faroles pero como podría suceder que algunos vecinos que perteneciesen á otros ayuntamientos tuvieran parte en esa empresa nos es cuestión de hacer una reforma que si sería conveniente para el público también redundaría en provecho de aquellos individuos. Adelante con los faroles.

*La Democracia* rectifica las noticias que habia dado sobre el aumento del precio del pan en la factoría militar de esta plaza.

Lejos de haber habido subido lo que hubo fué baja en ese artículo.

Parece que reunidos anteayer los médicos civiles de esta población, acordaron no prestar sus servicios facultativos á la sociedad de socorros titulada *El Gran Pensamiento*, por considerer denigrante para el ejercicio digno de la profesión médica el reglamento por que aquella asociación se rige, ó pretende regirse.

No podía menos de suceder así, porque el tal reglamento parece según se nos noticia con ánimo deliberado de no encontrar médico alguno.

El *Boletín Oficial* del día 11 publica la relación treinta y una de los compradores de bienes nacionales que no han cangeado las cartas de pago por los pagarés que obran en caja y que deben de presentarse para hacer dicha operación en el término de 30 días con arreglo á lo prevenido.

En dicha relación figuran los vecinos de Ferrol don Sebastián Samper, don Aquilino Fernandez, don Manuel Beltrán, don José Feijóo y don Juan Antonio Carro.

MARINA

(ULTIMAS RESOLUCIONES)

De nuestro corresponsal en Madrid hemos recibido las siguientes noticias:

S. M. la Reina ha visitado en el ministerio á las fuerzas de desembarco de la Escuadra presenciando varios ejercicios en las piezas de artillería, verificados en el patio. Ha visitado también el dormitorio de la tropa mostrándose muy complacida del buen estado y marcialidad de la marinería.

—Al consejo supremo, para la acordada correspondiente se ha remitido el expediente de pensión de doña Felisa y doña Francisca Cruz, huerfanitas del escribiente de la Armada don Juan.

—Se ha concedido la cruz del Merito Naval al restaurador de modelos del Museo Naval don don Guillermo Leira.

—Han sido autorizadas las Juntas de Administración y trabajos de los Arsenales para asignar el haber que consideren justo á los revisadores siempre que no exceda del maximo jornal que se abone en la agrupación á que pertenezcan.

—Pensiones. Se ha concedido á doña María Rosa Fornes Costa, madre viuda del marinerio fallecido en Ultramar Francisco Fornes.

A doña Josefa Piñeiro madre del soldado Domingo Piñeiro Teixeira.

—El teniente de navío don Fernando Lopez Saul ha sido destinado á la escala de reserva,



—El oficial anterior ha sido nombrado ayudante de marina del distrito de Baracoa.

—Se ha creado una plaza de cabo de marguador de segunda clase en el puerto de Llanes.

—S. M. la Reina ha firmado los decretos siguientes:

—Nombrando Vicepresidente del Centro Técnico al Vicealmirante don José Polo de Bernabe.

—Admitiendo á dicho señor la dimisión de presidente del consejo de premios para el servicio de la marina.

—Nombrando para dicho cargo al Vicealmirante don José María de Beranger.

—Y otro disponiendo que el capitán de fragata don Juan José de la Mata cese en el cargo de Ayudante del cuarto militar de S. M. la Reina.

—Otro nombrando al capitán de navío don Manuel Pasquín y Juan, para la Junta que redacta el código penal marítimo de guerra y marina.

—El consejo supremo ha informado favorablemente la solicitud del capitán de fragata don Ramon Rsguera sobre su retiro del servicio con las ventajas del artículo 25 de la ley de presupuestos de 13 de Julio 1885 confirmado en la vijente del 87 al 88.

—Se ha concedido el retiro al capitán de fragata don Crescente García San Miguel.

—Se han concedido cruces del Mérito Naval de plata al cabo de mar y marineros que han tomado parte en la construcción de la galera que ha servido de túmulo en las exequias de don Alvaro de Bazán.

—Se ha concedido permuta de destinos en el departamento de Ferrol al teniente de navío don Vicente Cuervo y al alférez de fragata graduado don Nicolás Pucheta.

—El general Beranger ha tomado posesión de la presidencia del Consejo de premios para el servicio de la Marina.

—Se ha ordenado la adquisición de una bomba contra incendios para el astillero de Ferrol.

—Con destino á los departamentos se ha ordenado la adquisición de 5000 kilogramos de pólvora.

—El capitán de fragata don Eduardo Garay ha sido nombrado secretario de la Comisión Central de pesca.

—El Ordenador de Marina de primera clase D. Angel Ristori y Butler ha obtenido cuatro meses de licencia.

—Para su entrega al interesado se ha remitido al departamento de Cartagena patente de capitán de artillería de la armada para D. José Rafael de Mandariaga.

—Ha llegado á Madrid el capitán de fragata D. Ubaldo Montojo.

—El 12 salieron para sus destinos las fuerzas de infantería de marina y marinería que vino á la corte para asistir á las exequias de D. Alvaro de Bazán.

—El capitán de fragata retirado D. Pedro de la Puente ha sido nombrado vocal fomentador de la comisión central de pesca.

DEL INTERIOR

MASCARAS

El carnaval vá de capa caída y según la opinión de los *carnavalófilos* se vá guareciendo al salón y quitándose de la calle.

Es cierto: ya no se vén por ahí tantas máscaras asquerosas como solían exhibirse en otros tiempos. Desapareció casi del todo el antiguo paleta, con su montera de plumas de pavo, y su tranca en la mano que le decían *cabilla*; su cinismo y su descarado continente. Desapareció la máscara destrozada vestida de guñapos ó envuelta en un felpudo lleno de todas las inmundicias. Desapareció el grupo tabarrista del escribano y su cliente, que daban la *lata* al Nuncio con su aprendido caso jurídico y su pleito de mil fojas debajo del brazo. Desapareció el tío del *higüé* que congregaba muchachos debajo de su caña, de la que pendía un higo manido y lleno de babas. Desapareció la comparsa de máscaras callejeras tocando ahumadas sartenes ó haciendo consistir la gracia en ponerse unos refajos y blandir unas escobas mugrientas. Desaparecieron los tocadores de latas de petróleo y los cornetas destemplados. Y desapareció por fin, ese sermón del carnaval que era aquí costumbre, oración grotesca, si privada de gracia y cultura, chorreando ordinariéz, y más aplaudida cuanto más ordinaria é incontinente.

Hoy apenas se disfraza nadie para salir á hacer el burro á la vía pública, y el carnaval en Ferrol quedó reducido á los bailes y á esas pedreas entre niños barbilindos y muchachas berbigriadas que tiran matiz y alguna que otra almendra; pedreas que tambien van tomando un carácter más galante y más fino, pues aquí—ustedes los recordarán—en que los que son hoy coroneles de varios cuerpos de la armada, llevaban su exajeración hasta á sacar del arsenal una bomba de contra incendios para refrescar á las chicas amigas suyas; tiempos en que, de maíz y habichuelas, se tiraba una cosecha; se arrojaban huebos al natural y petardos, y se asaitaban los balcones por la juventud masculina desde la calle, representándose, luego, allá arriba, la escena grotesca de andar los muchachos persiguiendo á las chicas, y ellas defendiéndose á escobazos por el interior de las habitaciones. Muchas madres de familia de hoy, graves y circunspectas, han visto en los tiempos á que me refiero, al siguiente día de la refriega, los cristales de sus ventanas hechos añicos por los proyectiles del combate; y las fachadas de sus casas amarillas en fuerza de los chorreones de yema de huebo que manchaba el caledo.

Todo eso pasó para no volver, y al paso á que vamos, no tardará el día en que nos refinemos al estilo de las ciudades andaluzas en las que se combate entre *ellas* y *ellos* con esencias y papelitos picados de mil colores, ó de Niza, y otras poblaciones italianas, donde las batallas son de flores y confites.

\*\*

El baile del *Nuevo Liceo de Artesanos*, del que dió oportuna cuenta uno de nuestros revisteros,

estuvo famoso. Nuestras clases humildes se vá haciendo notar cada vez más por el verdadero sentimiento de distinción y cultura que adquieren de día en día. Los trajes que allí se exhibieron fueron todos de sumo gusto, y aunque en materia de premios hubo los naturales descontentos de siempre por parte de los no premiados, fuerza es confesar que el veredicto del tribunal premiador estuvo bastante oportuno. Nosotros, á decir verdad, concederíamos mejor los premios á la originalidad que á la riqueza en el traje ó á la propiedad en representar una época, por que es preciso tener en cuenta la escasez de recursos con que por lo regular lucha la mayor parte de las personas que puedan optar á premio. Copia, esto que se hace aquí, de lo que se hace en Barcelona y otras grandes capitales, tienen que resultar siempre pigmeo y empuqueñecido. Ni los premios son susceptibles de tentar el afán de nadie ni las ideas que se ocurran á los opositores son de tanta novedad que hagan abrir la boca, ni al que haya visto menos. El ingenio no anda derrochado, convegamos en ello.

\*\*

Muy bueno el asalto en Capitanía general. Las muchachas salieron complacidas. Los dominós color de rosa se proponen utilizarlos aún para otros bailes. Dicen las niñas de la *high-life* que en el *Círculo de Recreo* no hay quién baile, y por eso se salen del tiesto y vá á buscar por las demás sociedades chicos animados que tengan buen humor y buenas piernas. En el *Nuevo Liceo* hubo alguna *high-life* muy tapada, y en el *Casino Ferrrolano* tambien.

\*\*

Anteayer en el *Casino Ferrrolano*, que llamamos vulgarmente *Tertulia*, estuvo un baile animadísimo y espléndido. Hay que confesar que el salón de esa sociedad es el más elegante del pueblo, como debido al arte del amigo Cubeiro. Las cenas buenas y bien presentadas.

\*\*

Un amigo nuestro, notable por su espíritu de observación, nos decía ayer lo que le decían dos máscaras enfadadas. En efecto no hay nada más risible que dos sujetos diciéndose perreerías montado en cólera y con la careta puesta.

—¡Es V. un pillol!...  
—Le voy á romper á V. el bautismo.  
—¡So granuja!  
—¡Villano!...  
—¡Cara de lechuzal!...

Y á todo esto, el uno con careta de chino, y el otro con careta de bobo, cuyos cartones no reflejan la pasión y el fuego que arde por dentro de las caras propias.

Es cosa de risa.

Siguiendo la costumbre de años anteriores, con motivo de la festividad de mañana no publicaremos periódico hasta el miércoles próximo.

Alcance postal

SERVICIO ESPECIAL DE «LA MONARQUIA»

París 11

Continúan circulando los rumores pesimistas relativos á considerar indispensable la guerra Europea.

La prensa francesa acoje estos rumores y se ocupa de los preparativos hechos por el ministro de la Guerra con el propósito de hallarse en condiciones de rechazar cualquier agresión de que pudiera ser objeto la Francia con alguna potencia.

Han causado handa impresión en todos los círculos políticos el acuerdo de la comisión parlamentaria y el general Logerot de dividir la Francia en cinco inspecciones generales militares.

Tambien han producido viva impresión los telegramas recibidos de San Petersburgo dando cuenta de los propósitos de trasladarse en Marzo á Moscou el czar de Rusia. Los últimos despachos no confirman el rumor de que el gobierno ruso tenga el propósito de pasar una circular á las potencias manifestando que la actual situación de Bulgaria está en contradicción con el tratado de Berlin.

Berlín 11

Los telegramas recibidos esta mañana de San Remo, dicen que el estado del príncipe continúa siendo relativamente satisfactorio y que la noche la ha pasado bastante tranquilo y con poca fiebre. A pesar de esto, los doctores que le asisten se hallan preocupados ante el temor de cualquiera complicación imprevistas pudiera poner en peligro la vida del príncipe Imperial.

De hora en hora se reciben despachos dando cuenta del estado del enfermo.

La opinión se halla en extremo preocupada ante el temor de que la enfermedad tenga un funesto desenlace.

Londres 11

En la sesión de hoy los señores Gladstone y Carnell, han presentado un voto de censura por considerar que la política del gobierno es desastrosa con relación á Irlanda.

Con este motivo se ha promovido un ani-

mado debate abundante en ruidosos incidentes.

El voto fué desechado.

Témense desórdenes por parte de los intransigentes. Censúrase el discurso de la corona leído anteayer.

Telegramas.

(De nuestro servicio particular)

Madrid 12:12 m.

Ha comenzado la guerra de tarifas entre Francia é Italia.

A consecuencia de una caída se ha dislocado un brazo el señor don Venancio Gonzalez.

Créese por ahora aplazada la crisis.

Madrid 13, 1 m.

El príncipe heredero de Alemania, pudo abandonar el lecho dos horas, su estado mejora. Se encuentran en San Remo los doctores Makenzie y Bramaun, este último fue el que hizo la operación con rara habilidad.

Es objeto de todas las conversaciones, el hecho de haber desaparecido de la legación de China, durante el baile que allí se dió ayer, un abrigo de pieles y una gran parte de la bajilla

Madrid 13, 2:30 m.

El señor Canovas del Castillo ha celebrado una larga entrevista con la reina regente.

Anúnciase para el día 18 el paso por la Península de un ciclón.

«El Imparcial» publica una importante carta del alcalde de Zalamea.

Vuelve á asegurarse la existencia de un tratado de alianza entre Francia y Rusia, cuyas relaciones cada dia son más cordiales.

El gobierno italiano no retirará su ejército de Abisinia, más que en el caso de un conflicto europeo.

Bolsa 4 por 100 62'20.

Imp. de Pita.—Sinforiano Lopez, 142

PARA CARRIL, VIGO, CADIZ, MALAGA, Cartagena, Alicante, Valencia, Tarragona y Barcelona saldrá de este puerto el 14 del corriente el vapor español

Cifuentes

Admite carga y pasajeros.—Consignatario Nicasio Perez.—San Francisco 1.

SEMILLAS DE FORRAGE

PARA ALIMENTO DEL GANADO

Alholva, libra castellana. . . . . 1 pesetas.  
Alfalfa, idem . . . . . 2'50 id.  
Bromo patense, idem. . . . . 1'50 id.  
Remolacha para ganado, idem . . . 2'50 id.  
Trebol encarnado, idem. . . . . 1'50 id.  
Idem violeta, idem. . . . . 2 id.  
Bay-grás para pradera de jardín, idem. . . . . 1'50 id.

Semillas de flores, de hortalizas y cebollas que se plantan en esta época; plantas de salón y encargos de Arboricultura y Jardinería.  
Calle de Dolores número 7, piso segundo.



PARA VIGO, CADIZ, MALAGA, CARTAGENA, Alicante, Valencia, Tarragona y Barcelona saldrá de este puerto del 13 al 14 del corriente el magnífico y nuevo vapor español

Benita

Admite carga y pasajeros.—Consignatario, don N. Perez.—San Francisco 1.

SUCURSAL DE LA GLORIA

SOLO POR TRES DIAS

Domingo Lunes y Martes

Almendras, anises, bolsas, cartuchos, frutas empapeladas y caramelos suizos.

107, REAL, 107

DONDE ESTUVO LA CAMELIA

Solo Domingo, Lunes y Martes.  
Cajas caramelos suizos.  
Todo muy barato y por mayor más.

VENTA Y COMPRA permanente de casas, solares, fincas rústicas, papel del Estado y cupones.

Préstamo y colocación de capitales con garantía hipotecaria ó de valores públicos.  
Informarán de doce á una en la Notaría de Lopez Pardo, Real 129, pral.

Venta

De la casa calle Real (Plaza de Armas) número 55: de su precio y condiciones informarán en la misma casa, 2.º piso.

Camas y cunas-camas

inglesas de todas clases.  
Jergones de alambre de acero de doble malla.  
Se venden á precios sumamente arreglados.—Magdalena, 111.

En los nuevos almacenes

del Sr. Perez, se acaban de recibir carbones de superior calidad, de todas clases, vendiéndose á los reducidos precios siguientes:

Newcastle y Asturias muy superior á 6 reales quintal.  
Cok para fundición á 10 idem.  
Idem para cocinas y otros usos á 10 id.  
Cardiff escogido á 7 id.  
Avellana y menudo para fraguas á 5 id.

GUILLERMO E. MITCHELL

CIRUJANO-DENTISTA

REAL 29 PRINCIPAL, LA CORUÑA

Especialidad en dentaduras postizas y orificaciones.

Venta

del CAFÉ IMPERIAL esquina á la Cárcel, con todos sus accesorios y billar: se vende al contado ó á plazos y tambien se alquila en buenas condiciones.

Dará razon su dueño en el mismo.



PRIMER ANIVERSARIO DE

EL EXCMO. SEÑOR

Don Ramón Piñeyro y Capelo

BRIGADIER DE LA ARMADA EXENTO DE SERVICIO

FALLECIO EL DIA 14 DE FEBRERO DE 1887

Todas las misas que se celebren el día 14 del actual en los altares Mayor de Nuestra Señora de los Dolores y de la Virgen del Carmen de la Iglesia Parroquial Castrense de San Francisco, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del finado.

Sus hijos, hermana política, primas, sobrinos y demás parientes, suplican á las personas de su amistad la asistencia á alguna de dichas misas.



# HIJO DE SANTIAGO PEREZ

Real, 35.—La Coruña

## VENTAS AL CONTADO—VENTAS A PLAZOS

Comercio de tejidos Nacionales y Extranjeros

INAUGURACION DEL NUEVO LOCAL  
SITUADO EN LA CALLE REAL, NUMERO 35  
Tengo la satisfacción de ofrecer á mi numerosa clientela la nueva casa de tejidos alta fantasia, cuya inauguración tuvo lugar el día 8 de Febrero.

Para facilitar las compras, he establecido un nuevo sistema de **ventas á plazos** mediante el cual obtendrán notables ventajas las personas que me honren con sus compras.

Esta casa envía muestras y proporciona catálogos de sus existencias de géneros á quienes los soliciten.

# HIJO DE SANTIAGO PEREZ

## LA CORUNA



# NORDDEUTSCHER LLOYD

Vapores-Correo del Lloyd Norte-Alemán

SALIDA DE LA CORUÑA CADA 15 DIAS  
IDEM DE VIGO MENSUALMENTE

## PARA MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES

(SIN ESCALA EN EL BRASIL)

Saldrá de la Coruña el 17 de Villagarcía y Vigo el 18 de Febrero el vapor

## KOLN

Admite pasajeros de todas clases para dichos puertos, á los que ofrece el esmerado trato que tiene tan acreditada Compañía, y *libres de gastos de cuarentena*.

Para más informes, dirigirse al Agente general de la Compañía D. Martín de Carricarte, Juana de Vega, 3, y en Ferrol, D. Nicasio Perez, San Francisco, 1.

# MAQUINAS SINGER

## ULTIMO MODELO

Esta Compañía en vista de la no interrumpida aceptación que sus máquinas siguen mereciendo del público en general, no ha omitido sacrificio alguno para el completo perfeccionamiento de las mismas; por cuya razón llamamos hoy la atención de todas las personas que quieran ver realizados primorosísimos trabajos verdad, se fijen en nuestro último modelo llamado LANZADERA OSCILANTE, la cual se encuentra fuera de toda competencia.

Hacemos caso omiso de nuestros anteriores modelos, de los cuales dan crédito nuestros favorecedores, los que seguimos vendiendo.

La superioridad de nuestras máquinas lo prueba su aceptación Universal, las inmensas recompensas obtenidas en todas las exposiciones, y el que muchos fabricantes las toman por tipo.

Todas estas consideraciones unidas al buen deseo de que sea fácil la compra de nuestras máquinas á todas las personas, nos obliga á hacer doble descuento en las que vendemos al contado ó sea el 20 por 100 en lugar del 10 que veníamos haciendo.

A las personas que deseen visitar nuestro establecimiento se les enseñará los nuevos modelos recibidos.

Esta casa enseña gratis á domicilio y atiende en el acto todas las reclamaciones en la misma forma.

Toda máquina SINGER lleva esta marca de fábrica en el brazo.

Para evitar engaños, cuidese de que todos los detalles sean exactamente iguales.



Comisionado D. Manuel Fernandez, Real, 63

## La New-York

COMPANIA MUTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

FUNDADA EN EL AÑO 1845

Sistema puramente mutuo á primas y contratos fijos

Esta importante Compañía es la UNICA en España que no tiene accionistas y la solaciyos Fondos de Garantía, pertenecen íntegros á sus asegurados. Además reparte exclusivamente entre los mismos los beneficios todos los años.

Fondo de Garantía en 1.º Enero 1887. Pts. 390.871.682  
Ingresos realizados en el año 1886. " 99.661.590  
Beneficios distribuidos á los asegurados en el año 1886. " 10.749.724

Total de pólizas vigentes. " 1.577.415.817  
CAPITAL ASEGURADO EN 1886: 441.000.000 DE PESETAS DESDE SU FUNDACION LLEVA PAGADOS

Por contratos vencidos. " 245.193.811  
Beneficios distribuidos. " 154.307.890

Para informes y prospectos en FERROL, Eduardo Varela, --Calle de Dolores, número 7, piso segundo.

# LINEAS COMBINADAS DE VAPORES ASTURIANOS

Viajes con itinerario fijo desde Bilbao á Sevilla y entre Santander y Barcelona

Salidas de Bilbao, con destino á Gijón y demás puertos hasta Sevilla, los jueves de cada semana.

Salidas de Sevilla, en viaje de regreso, los viernes de cada semana.

Salidas de Santander con destino á Gijón y demás escalas hasta Barcelona, los jueves de cada semana.

Salidas de Barcelona en viaje de regreso los miércoles de cada semana.

Salidas de Ferrol para Sevilla y escalas todos los juéves.

Salidas de Ferrol para Barcelona y escalas todos los lunes.

Salidas de Ferrol para Rivadeo, Santander, Gijón y Bilbao, todos los martes y viernes.

Admiten carga y pasajeros para los referidos puertos y para los de Bayona y Burdeos (Francia) con trasbordo en Gijón á fletes convencionales.

Todos los vapores admiten pipas vacías gratis para retornar asen de aceite.

En Ferrol, D. Nicasio Perez, San Francisco, núm. 1.

## LA MARINA

CAMISERIA

DE FRANCISCO CEDRON

PRIMERA DE SU CLASE EN GALICIA

Real, 115

CASA ESPECIAL

EN CONFECCION DE ROPA BLANCA

Camisas para hombre desde lo más humilde á lo más rico. Corbatas, cuellos y puños, siempre últimas novedades en todos precios.

Equipos para novias y recién nacidos.

Higiénico contra el reuma y el frío lo mejor y más saludable hasta el día, en camisetas, calzoncillos, medias, calcetines de lana pura y lana Sagonia; garantizamos este articulo como el mejor y con aprobación de acreditados médicos.

Chalecos de punto para caballeros, señoras y niños, color permanente.

Enaguas y pantalones de punto de lana y algodón para señoras en todos precios.

Gran surtido en trajes de punto de lana y algodón para niños recién nacidos y otras edades.

Toquillas de estambre desde 6 reales, chales de punto superiores.

Medias para señora y niños desde 30 céntimos.

Mantones y capuchas de lana desde 20 reales.

Lanas y franelas para la Estación.

Mantas de lana. Mantas lana Sagonia.

Sección de ropa blanca

Camisas para señoras desde 12 reales.

Chambras bordadas desde 9 reales.

Pantalones para idem desde 10 reales.

2000 corsés de señoras y niñas desde 8 reales, y la mejor forma para las que se hallen en estado interesante.

Toda clase de géneros de lo más rico para confección. Inmenso surtido en tiras y entredoses bordados desde 6 reales pieza en adelante.

Enaguas y faldas de 12, 14, 16 y 20 reales.

Retorts de hilo y algodón en todos los anchos.

Juegos de mesa en todos tamaños.

Hay varias clases y dibujos en mantelería por vara.

Lienzos de hilo puro á 3 y 3 y medio reales vara.

Idem de algodón en todos precios y clases.

500 docenas pañuelos con cenefas de color firme á 18 y 24 reales.

500 idem en hilo y jaretón blanco y de color; hilo puro desde 30 reales docena.

Calcetnes, medias francesas é inglesas para señoras y caballeros.

Calzoncillos desde 6 reales uno. Camisetas de algodón desde 3 reales.

Gran surtido de pañuelos de seda, velos, tocas y mantillas de encaje para señora.

## ARBORICULTURA

TEMPORADA DE 1887-88

Cultivos especiales de árboles frutales, de adorno, arbuscos de todas clases, árboles resinosos, (coníferas) plantas de invernadero frío y caliente, rosales de variada colección. Gran variedad en plantas para mosaico, etc., etc.

Semillas de flores, hortalizas y especiales forrajeras y gramíneas, para prados de regadío y de secano. Se reparten listines gratis, detallados.

Tuberosas y bulbos de superior calidad. Se facilitan listas con nombres y colores.

Pídanse catálogos.—Representante de esta casa, Eduardo Varela, Dolores, 7, 2.º

Surtido permanente de semillas de flores y para forraje y prados artificiales.—Semillas de hortalizas.—Cebollas de flores que se cultivan en galerías y salones.

Despacho permanente: Dolores, 7, 2.º

## La Moda Elegante

acreditado periódico especial para Señoras, reconocido como indispensable á las familias, cualquiera que sea su posición social, es más que nunca necesario cuando las proximidades de un cambio de estación traen consigo la precisión de renovar los trajes para las Señoras, Señoritas y niños.

## La Moda Elegante

es el auxiliar precioso, el consejero discreto de las Señoras, á quienes ayuda eficazmente á resolver el árduo problema de vestir con gusto, conciliando éste con la economía. Los últimos modelos de trajes, confecciones de todas clases, sombreros, etc., para Señoras, Señoritas y niños, creados por las GRANDES CASAS DE PARIS, son dados á conocer por

## La Moda Elegante

en magníficos grabados y artísticos figurines iluminados, expresamente hechos para nuestra publicación por los artistas más principales de París y Berlín.

## La Moda Elegante

reuniendo lo práctico á lo agradable, publica en sus cuatro números mensuales una variada sección literaria, cuya amenidad no excluye el estar siempre inspirada en la moral más estricta.

El Administrador de este periódico recibe suscripciones tanto á *La Moda Elegante* como á *La Ilustración Española y Americana*.—E. Varela, Dolores, 7, 2.º

## La pobre anciana

Juana Rico, que hace 16 años se haya completamente imposibilitada, suplica á las almas caritativas se dignen socorrerla con una bendita limosna que Dios se lo pagará. Vive calle Pardo Alto, número 17.

# LA TORRE

## Chocolates, Cafés y Tés

DE FRANCISCO LEAL

SEIS MEDALLAS DE PREMIO

72. ORZAN, 72.—LA CORUÑA

# LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA

DE SEGUROS REUNIDOS

ESTABLECIDA EN MADRID, OLÓZAGA, 1

(PASEO DE RECOLETOS)

GARANTIAS

CAPITAL SOCIAL 48.000.000 DE RVN. EFECTIVOS

PRIMAS Y RESERVAS

RVN. 147.251.080

23 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de 48 millones de reales, no nominales sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, sobre la vida y accidentes.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 23 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de

RVN. 117.659.045'16

El seguro más generalizado, que mejor satisface todas las necesidades y que ofrece mayores garantías es el que se hace á PRIMAS FIJAS: este es el sistema adaptado por LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL, Compañía de seguros reunidos. Es decir, que, mediante una prima determinada de antemano y que no varía mientras dura el seguro, esta Compañía garantiza, contra los riesgos de incendio, rayo y explosión, toda especie de propiedad muebles é inmuebles.

El gran capital, así como las reservas de LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL, le permiten atender EN EL ACTO al pago de los siniestros, por muy elevada que sea su importancia.

Dirigirse á D. Pedro Auge y Barreiro, Agente de la Compañía en el Ferrol calle Real 75 pral

# L' UNION

Compañía Francesa de Seguros á prima fija contra el incendio, el rayo, la explosión de gas y aparatos de vapor. fundada en 1828

REASEGURADORA DE LAS COMPANIAS

LA CENTRAL Y EL MUNDO

RECONOCIDA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

**L' Union.** Esta importante Compañía Francesa, garantiza contra los riesgos de incendio, aunque provengan del fuego del Cielo: edificios, mobiliarios, mercancías, fábricas, talleres, etc., etc.

Las condiciones de la póliza son redactadas en vista de

EVITAR TODA CLASE DE DIFICULTADES.

**L' Union,** cuenta más de medio siglo de existencia, habiendo dado suficientes pruebas de su incontestable equidad y buena fé en el arreglo de siniestros.

PAGANDO A LAS 24 HORAS DEL SUCESO

Capital social, reservas y primas á cobrar 60 millones de pesetas.

Agente principal en Ferrol, Eduardo Varela, Dolores, 7, 2.º

# ALMACEN DE MUSICA E INSTRUMENTOS

DE

D. CANUTO BEREAL

Real, 38.—Coruña

Pianos de Bernareggi, Gassó y Compañía, últimos modelos, fabricados expresamente para el clima de Galicia y Asturias, que se diferencia de los demás en que están reforzados por barras y compensadores metálicos.

Pianos de Römsch, forma elegantísima, cuerdas cruzadas, clavijero de hierro y gran resonador. Es la fabricación más perfecta que se conoce en Alemania, pues reúne absolutamente todos los adelantos de la industria moderna.

VENTAS A PLAZOS DESDE 200 REALES

EN ADELANTE MENSUAL

Se garantizan la legitimidad de las marcas de fábrica y respondemos de cualquier defecto de fábrica que pueda descubrirse.

Inmenso surtido de Música, Organos, Aristones, Acordeones, Guitarras y Bandurrias.

Música de la edición Peters, al precio de catálogo.